



PROJET «BÉNIN»

Plus d'autodétermination grâce au beurre de karité

Avec le soutien de l'organisation AFVA, des Béninoises apprennent la fabrication professionnelle du beurre de karité et génèrent leurs propres revenus.

Quand l'aide vacille

La coopération au développement est sous pression dans de nombreuses régions du monde, y compris en Suisse. Si cette situation prévalait déjà lors de l'entrée en fonction du nouveau président américain, la fermeture brutale de l'Agence des États-Unis pour le développement international (USAID) début février a porté un coup d'une ampleur inédite aux programmes d'aide humanitaire mondiaux. Jusqu'alors, l'USAID jouait un rôle prépondérant dans l'aide au développement apportée à plus de 60 pays, dont des pays prioritaires de miva comme le Kenya, l'Ouganda ou Haïti. Plus rien ne semble fiable, et ce sont ceux qui ont le plus besoin de soutien qui sont les plus touchés. Du jour au lendemain, des millions de personnes n'ont plus accès aux programmes d'aide internationaux, comme si le sol se dérobaient sous leurs pieds.

Les bouleversements politiques, les nouvelles priorités des gouvernements du Nord ou les brusques changements de cap mettent à mal des partenariats établis au fil des ans, avec des conséquences dramatiques pour les populations du Sud.

De nombreux bénéficiaires de miva sont concernés. Un partenaire actif dans le domaine de la santé en Haïti écrit que les coupes budgétaires ont des «effets dévastateurs». 40% du personnel a dû être licencié, 30 000 bénéficiaires en subissent les conséquences. Les moyens manquent désormais pour traiter la malnutrition infantile, conduire les programmes de vaccination, gérer les cliniques mobiles et suivre les futures mères.

Dans ce contexte, il est d'autant plus important de donner des signes de fiabilité. Miva apporte une aide indépendante, solidaire et durable. Nous maintenons notre appui, dans la mesure de nos possibilités, même lorsque les vents politiques tournent ou que les fonds internationaux se tarissent.

La solidarité est plus qu'une stratégie. C'est une attitude fondamentale, l'expression de notre humanité. Et elle vit, jour après jour, grâce à toutes les personnes qui aident, réfléchissent et participent à sa mise en œuvre. Votre contribution fait aussi la différence.



Peter Ganther,
responsable de projets
chez miva



De nouvelles perspectives à l'ouest du Cameroun

Dans les régions anglophones du Cameroun, les organisations partenaires locales travaillent depuis plusieurs années dans des conditions difficiles, avec un environnement marqué par l'insécurité, les tensions et une liberté de mouvement limitée. Leur engagement en faveur de l'éducation, des soins médicaux ou de l'accompagnement social reste pourtant intact. Aujourd'hui, certaines font état d'une détente prudente – pas généralisée, mais perceptible au niveau local. Cela crée de nouvelles marges de manœuvre: les communautés recommencent à s'ouvrir aux offres de formation et beaucoup de projets peuvent être planifiés et mis en œuvre avec davantage de fiabilité.



Être là où peu sont présents: un véhicule élargit le champ d'action des initiatives locales en matière d'éducation au Cameroun.

Pour nombre de ces initiatives, l'acquisition d'un véhicule a constitué un changement majeur. «Avant, beaucoup de villages étaient très difficiles d'accès pour nous», raconte un responsable de projet. «Maintenant, nous apportons du matériel pédagogique, nous accompagnons les équipes enseignantes et nous sommes présents là où presque personne ne va.» Si le véhicule n'est pas la cause du changement, il en est un amplificateur décisif. La mobilité élargit le champ d'action: des trajets qui constituaient autrefois un obstacle sont désormais réalisables avec sécurité et efficacité.

Cette détente sensible va de pair avec la présence de longue date d'initiatives locales. Grâce à leur travail continu, leur proximité avec la population et leur fiabilité, davantage de choses sont possibles aujourd'hui qu'il y a quelques années. Ce que l'on constate au Cameroun est aussi valable ailleurs: le changement n'est pas un nouveau départ, mais il naît souvent de ce que les gens portent depuis longtemps – avec expérience, patience et engagement. Pour qu'il réussisse, il faut de la confiance, de la persévérance et parfois, tout simplement, quatre roues.

Le beurre de karité, une tradition porteuse d'avenir



Une participante au projet conditionne du beurre de karité. La bonne qualité du produit favorise la demande et augmente les revenus des femmes.



Sans moulin, torrificateur ni filtre, la production se fait à la main sur la place du village.

Lorsque l'équipe de l'organisation de femmes AFVA se rend dans des villages isolés du nord du Bénin, ce n'est pas simplement pour former les femmes, mais pour leur permettre de générer un revenu qui change leur vie grâce au beurre de karité.

Au nord du Bénin, dans une région qui s'étend sur quatre communes et plus de 16 000 km², l'Association des femmes vaillantes et actives (AFVA) accompagne plus de 25 000 femmes vers l'autonomie. Elle les aide à cueillir, à transformer et à commercialiser les noix de karité, un artisanat traditionnel qui offre aujourd'hui de nouvelles perspectives à de nombreuses familles.

L'AFVA propose des formations pratiques sur la qualité, l'hygiène, les techniques de transformation et l'organisation économique. Elle aide à la création de coopératives, met à disposition des machines et encourage la collaboration entre les productrices. Les aspects environnementaux sont également pris en compte: grâce à la reforestation ciblée en arbres de karité, le projet renforce les écosystèmes locaux et permet d'exploiter cette ressource dans la durée. Les femmes issues de communautés marginalisées comme les Peuls ont accès à l'autonomie économique – une première pour beaucoup. L'impact est profond: les femmes génèrent leurs propres revenus, investissent dans l'éducation de leurs enfants, gagnent confiance en elles, et leur voix compte plus qu'avant.

Tout cela nécessite un accompagnement sur le terrain. Or, celui-ci est souvent difficile à mener: la zone d'intervention est immense,

les distances sont longues et les chemins souvent impraticables pendant la saison des pluies. Jusqu'à présent, l'équipe se déplaçait essentiellement à moto, un moyen peu sûr, peu pratique et sensible aux intempéries. Beaucoup de villages ne sont accessibles que de manière sporadique, ce qui limite l'impact du projet.

Un véhicule tout-terrain permettrait d'accompagner avec fiabilité les coopératives les plus éloignées, de mettre les machines en service, d'organiser régulièrement des formations et de renforcer les échanges avec les partenaires. Pour que le développement ne s'arrête pas là où finit la route.



1 véhicule tout-terrain aide plus de **25.000** femmes

Bénin, projet BJ-25-0001
Financement requis: CHF 29 100.–

Assurer l'alimentation, renforcer l'identité



Selva Sagrada protège la forêt et les rivières, tout en améliorant la sécurité alimentaire et les revenus.

En Amazonie équatorienne, les autochtones du peuple Shuar ont du mal à joindre les deux bouts avec leur mode de vie traditionnel fait de chasse, de pêche et de cueillette. La Fundación Selva Sagrada, qu'ils ont créée, renforce les communautés autochtones, promeut des méthodes de culture agroécologiques, crée des jardins biologiques et forme les jeunes aux questions environnementales. Pour ce faire, elle associe des connaissances ancestrales à des approches modernes, en accord avec la nature et les valeurs des Shuars. La zone d'intervention de la fondation, dans les provinces de Morona Santiago et de Pastaza, est immense et difficile d'accès. De nombreux villages sont isolés, les routes sont en mauvais état et les bus ne passent pas régulièrement. Cela complique le transport des plants, semences, outils et récoltes. Les formations sont souvent reportées et il est difficile de planifier les visites dans les communautés. Avoir son propre véhicule faciliterait grandement le quotidien de la fondation: la mobilité rapproche les gens, crée de la fiabilité et soutient les populations rarement entendues. Les autochtones pourront ainsi préserver, promouvoir et transmettre activement leur identité.

Équateur, projet EC-24-0008

Financement requis: CHF 24 200.–

Un service de dépannage gratuit dans toute l'Europe



La carte carburant miva est gratuite pour vous – et vous offre plusieurs avantages: lorsque vous faites le plein, vous bénéficiez de prix intéressants et effectuez automatiquement un don à miva pour chaque litre acheté.

Autre avantage moins connu, mais très utile, la carte carburant inclut un service de dépannage gratuit dans toute l'Europe. Vous profitez ainsi d'une protection permanente, sans adhésion ni frais supplémentaires.

Les informations complètes et le formulaire de commande sont disponibles sur www.miva.ch/fr/carte-de-carburant.

miva dans les Wiler Nachrichten: coup de projecteur sur nos projets



Peter Ganther et Anja Prasse ont été interviewés par le journal de Wil.

Une journaliste des Wiler Nachrichten a rendu visite à miva et discuté de notre travail avec Anja Prasse (communication) et Peter Ganther (direction de projets). Dans cet entretien, nos deux collègues évoquent les expériences qu'ils ont vécues dans le cadre de nos projets, les rencontres émouvantes qu'ils ont faites sur place et les défis d'assurer une aide durable. Ils soulignent également l'importance des moyens de transport comme élément de liaison pour permettre l'éducation, la santé et l'alimentation.

Nous sommes très heureux de cette occasion de présenter notre travail à un plus large public. Pour lire l'article complet, scannez le QR code ou rendez-vous sur www.miva.ch.





SCHWEIZER BISCHOFSKONFERENZ
CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES SUISSES
CONFERENZA DEI VESCOVI SVIZZERI
CONFERENZA DILS UESTGS SVIZZERS

Appel de la Conférence des évêques suisses pour 2025 en faveur de miva

Chères amies et chers amis de miva,

Le développement n'est jamais un processus linéaire. Les guerres, les troubles et les catastrophes naturelles empêchent les gens d'avancer. Bien que l'actualité déborde d'informations négatives, de nombreuses crises humanitaires se déroulent loin de l'attention des médias et passent totalement inaperçues. Pourtant, la souffrance des victimes est une réalité quotidienne. Les enfants, les femmes et les personnes handicapées sont généralement les plus touchées.

La mission des organismes humanitaires est d'atténuer les souffrances et d'apporter l'assistance la plus stable possible. Dans ce contexte, l'œuvre d'entraide suisse miva fournit depuis plus de 90 ans une contribution importante par le biais de moyens de transport et de communication appropriés, qui créent des liens vitaux par les échanges et les rencontres, deux composantes essentielles du développement dans les régions pauvres et reculées du monde.

Les changements, les innovations et les améliorations ne peuvent avoir lieu que si les gens se réunissent et partagent leurs connaissances, leurs biens et leurs services : les enfants ont besoin d'éducation, les malades de médicaments et les personnes défavorisées de soutien logistique, même si elles vivent loin d'une ville. Aussi des moyens de transport adéquats sont-ils indispensables.

En collaboration avec un grand nombre de paroisses, de diocèses et d'organisations non gouvernementales, miva réalise des projets dans les pays du Sud (Afrique, Amérique latine, Asie), afin d'offrir un avenir meilleur à d'innombrables bénéficiaires. Pour pouvoir remplir sa mission, elle a aussi besoin de votre soutien.

Chers donateurs et chères donatrices, nous vous invitons à soutenir miva généreusement et vous remercions de lui permettre, par votre don, la poursuite de son travail bénéfique.

Fribourg, en mai 2025

✘ **Charles Morerod OP**

Evêque de Lausanne, Genève et Fribourg
Président

Davide Pesenti

Secrétaire général

Directrice

Karin Schäfer, Weinfelden

Impressum

Le bulletin miva paraît quatre fois par année et peut être abonné pour CHF 5.–.

Editeur:

miva
Case postale 351, 9501 Wil SG
Téléphone 071 912 15 55
E-Mail info@miva.ch

Rédaction / Conception:

Anja Prasse, Heike Thissen

Le design:

Homebase – Kommunikation & Design

Impression:

Vetter Druck Thal GmbH, 9425 Thal
Imprimé sur papier certifié FSC



Votre don en bonnes mains.

miva est titulaire du label de qualité Zewo.

Cette certification atteste que votre don arrive au bon endroit et est utilisé de manière fiable.

En sa qualité d'organisation d'utilité publique, elle est exonérée d'impôts. Les dons avec justificatifs peuvent être déduits des impôts.

CH58 0900 0000 9080 0000 0



Une aide médicale pour les familles des cueilleuses de thé d'Assam



Dans le centre de santé du Couvent des Ursulines de Borbam, jusqu'à 100 personnes sont soignées chaque jour.

Deux religieuses apportent des services de santé dans des villages adivasis du nord-est de l'Inde. Leur véhicule hors d'usage doit être remplacé pour assurer le maintien des soins dans la région.

Dans les plantations de thé d'Assam, au nord-est de l'Inde, des milliers d'Adivasis vivent dans une extrême pauvreté. Beaucoup travaillent comme cueilleuses de thé et ont un accès limité à l'éducation et aux soins médicaux. Le Couvent des Ursulines de Borbam, dirigé par deux sœurs dotées d'une formation médicale, gère le seul centre de santé de la région – avec un grand dévouement, mais de maigres moyens. Pour se rendre dans les villages et assurer les transports d'urgence, elles ne disposent que d'un véhicule tout-terrain vieux de 19 ans, aujourd'hui irréparable. Un vélo permet d'effectuer de courts trajets, mais ne remplace pas un véhicule d'intervention.

La région est vaste et les routes en mauvais état sont difficilement praticables, surtout pendant la mousson. Pourtant, les sœurs soignent chaque jour jusqu'à 100 personnes dans 15 villages, s'occupent des 60 élèves de l'internat et organisent le réapprovisionnement en médicaments ainsi que l'intervention régulière de médecins – tant que leur vieux véhicule accepte de fonctionner.

Elles ont d'urgence besoin d'un nouveau véhicule tout-terrain. Il permettra d'apporter des soins médicaux de base, d'effectuer des transports d'urgence et de faire la liaison entre le centre et les villages isolés. Pour que les personnes qui en ont impérativement besoin puissent continuer à bénéficier de services de santé.

Inde, projet IN-24-0021

 1 véhicule aide 15 villages

Financement requis: CHF 11 000.–



Success-stories: Les véhicules miva en action



RD CONGO: La mobilité pour défendre les droits humains dans les régions minières

Dans la ceinture de cuivre du Congo, l'ONG AFREWATCH documente la pollution de l'environnement, les déplacements de population et les violations des droits humains dus au secteur minier. Le véhicule tout-terrain cofinancé par miva est depuis plus de quatre ans un outil de travail essentiel pour accéder aux régions isolées.

«Au total, nous avons effectué 44 grandes interventions avec le véhicule et parcouru près de 48 000 kilomètres», rapporte Emmanuel Umpula, directeur de l'organisation. «Il nous permet de nous rendre dans les villages, les mines, les entreprises et les administrations afin de documenter les abus et de renforcer les communautés concernées. C'est un véritable moteur de justice.»

Emmanuel Umpula Nkumba, directeur d'AFREWATCH



NICARAGUA: Un véhicule améliore la production de miel et les revenus

La coopérative COAPER, située sur les hauts plateaux du centre du Nicaragua, réunit des apicultrices et apiculteurs qui produisent, conditionnent et commercialisent ensemble du miel. Depuis cinq ans, son petit camion cofinancé par miva est utilisé quotidiennement – et a fait avancer beaucoup de choses.

«Vous avez fait du rêve de notre coopérative apicole une réalité», écrit son président Elvis Luis Alvarado Medina. «Grâce à ce véhicule, nous pouvons transporter nous-mêmes nos produits, les vendre et nous procurer du matériel pour l'atelier. Cela renforce notre organisation et a permis d'améliorer sensiblement les conditions de vie de nos membres.»

Elvis Luis Alvarado Medina, président de COAPER



TANZANIE: Une ambulance permet le transport d'urgence de 140 000 personnes

Dans une région isolée du sud de la Tanzanie, le Good Samaritan Hospital fournit des soins de santé vitaux. Depuis l'acquisition d'une ambulance financée par miva en novembre 2022, les patient-es peuvent arriver à l'hôpital à temps et en toute sécurité, que ce soit en cas de complications à la naissance, d'accident ou de transfert d'urgence.

«En cinq mois, nous avons transporté 50 femmes enceintes, 23 personnes nécessitant un transfert et 15 victimes d'accidents. Cette ambulance est une bénédiction. Elle nous permet d'agir immédiatement dans n'importe quelle situation d'urgence», déclare le père Varaprasad, directeur de l'hôpital. Environ 140 000 personnes bénéficient d'une meilleure accessibilité et d'une aide plus rapide.

Père Varaprasad, directeur du Good Samaritan Hospital, Msolwa Ujamaa



En Tanzanie, cette ambulance miva amène les patientes des villages reculés à l'hôpital.

Suivez-nous sur   @miva.Schweiz

miva transporte l'aide là où elle est nécessaire. Œuvre d'entraide suisse, nous nous engageons depuis 1932 pour les personnes défavorisées, en collaboration avec des organisations partenaires dans les pays en développement. Nous améliorons durablement les conditions de vie dans les régions isolées en donnant accès à l'éducation, à la nutrition et aux soins de santé grâce à des moyens de transport.



VOTRE DON À MIVA FAIT LA DIFFÉRENCE

Des réussites grâce à vos dons: les véhicules miva en action en RD Congo, au Nicaragua et en Tanzanie

→ Page 7



L'équipe de l'ONG Afrewatch se rend dans une mine de cuivre pour enquêter sur les atteintes à l'environnement et aux droits humains.